

Precios de suscripción.

En Pamplona, una peseta al mes.
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, diez id. id.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.
En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera inserción, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.
Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripción.

PAMPLONA.

En la Administración, Plaza del Castillo número veinticinco.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administración en libranza ó sellos de correos.

DIRECCION Y REDACCION.

Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

Dios y Fueros.

LA BLASFEMIA.

Antes de ahora y no en una sola ocasion hemos puesto á la vista lo monstruoso, lo horrible y lo funesto de ese vicio asqueroso y brutal que corroe la sociedad hace ya años. No vamos hoy á repetir lo que en otras ocasiones hemos dicho; pues no hay seguramente una persona de mediana ilustración y de recto criterio que no tenga la certeza de que ese vicio constituye un continuo trabajo de zapa que mina sin cesar los fundamentos del orden social, degradando además al individuo hasta la depravación más espantosa y lamentable. Siendo, como es, el medio más eficaz y seguro para que desaparezca por completo del corazón humano todo sentimiento de veneración y respeto hacia el Creador y aun la idea misma de Dios, no hay para qué decir cuáles ni cuán desastrosos efectos produce en el orden moral y consiguientemente en la vida de la sociedad, de la familia y aun del individuo. Renunciamos, pues, á describir los estragos que causa ese vicio abominable mas que ningún otro; más si de esta ingrata tarea estamos relevados porque la maldad y trascendencia de la blasfemia á nadie se oculta, en cambio no podemos eximirnos de clamar contra ese monstruo, porque tan cerca lo tenemos y con tal pujanza realiza entre nosotros su misión devastadora, que nos creemos obligados por nuestra profesión á implorar encarecidamente los esfuerzos de todos los hombres honrados, á fin de impedir en cuanto sea posible el desarrollo y propagación de esa calamidad; mucho más terrible que el cólera y que todas las que afligen á la humanidad.

Bien quisiéramos al hablar de la blasfemia, poder hacer una escepcion en favor del país á cuya prosperidad moral y material dedicamos en primer término nuestros trabajos. Pero ¡ay! no nos atrevemos á decir siquiera que sea mucho menor en este país que en el resto de España el progreso que ha hecho el sacrilego vicio de que hablamos. A decir verdad, en las poblaciones de escaso vecindario, y sobre todo en la Montaña, no ha cundido el vicio de la blasfemia tanto ni mucho menos, como en nuestras ciudades. Pero en estas, en Pamplona sin ir más lejos, es por demás deplorable lo que á nuestra vista sucede. Sin penetrar en el hogar doméstico de gran número de nuestros convecinos; sin entrar tampoco en establecimientos donde diariamente se ven al lado de ciudadanos honrados y de costumbres morigeradas otros que sin respeto de ninguna clase blasfeman de lo más Santo y Sagrado, fijándose tan solo en lo que públicamente, en calles, plazas y paseos ocurre, hay, por desgracia, motivos más que suficientes para que el corazón de un cristiano se contrista y para que nosotros, lamentando tanta depravación, recurramos á las autoridades y á todos los hombres de nobles sentimientos, poniéndoles á la vista la gravedad del mal que nos devora y la necesidad urgente de ponerle enérgico y pronto remedio.

Que el vicio de la blasfemia reina en Pamplona, nadie lo ignora; basta salir á la calle para convencerse de ello. En Pamplona, en el corazón del país católico por excelencia, ha tomado carta de naturaleza el vicio que más directa y eficazmente ataca los sentimientos religiosos; en el país de la nobleza y de la hidalguía se comete todos los días, en público, sin temor ni reparo de ninguna clase, el infame crimen de lesa Magestad Divina; en el país de la sensatez y de la cordura se pasea triunfante el vicio más degradante é irracional que jamás ha podido imaginarse y habrá persona de recto corazón que no se crea

obligada á hacer algo para contener tan grave mal?

No hemos de tomar nosotros la iniciativa en organizar una propaganda activa contra la blasfemia; solo diremos y repetiremos cuantas veces sea preciso, que todos, absolutamente todos, podemos cooperar á contrarrestar la calamidad que nos aflige y que con el concurso de todos, aunando las fuerzas de todo el que se precie de católico y de hijo digno de esta noble tierra, se puede poner un dique al cenago torrente que se desborda borrando de los corazones dominados por el vicio toda huella de catolicismo y de dignidad personal. ¿Lo haremos así?

Deber es ineludible; y precisamente el deseo de cumplirlo en la parte que á nosotros toca, nos ha impulsado á escribir estas líneas. Pocos días ha dimos á conocer la instalación de una obra piadosa contra la blasfemia en Barcelona. Al recordar el establecimiento de esa especie de asociación, no es nuestro ánimo recomendar que aquí se imite en todo y en parte el ejemplo que nos dan los barceloneses. Repetimos que no nos corresponde la iniciativa de lo que debe hacerse; pero repetimos también que algo hay que hacer. Y en la propaganda que recomendamos, es claro que ante todo deben figurar las autoridades de todas clases, sin esceptuar ninguna de ellas. La eclesiástica, porque á ella antes que á nadie corresponde la dirección de toda empresa de esta índole; las civiles y militares, porque sus propios cargos les imponen el deber ineludible de conservar y fomentar la moralidad entre sus subordinados. Agregando á las gestiones de las autoridades la acción y los esfuerzos de los particulares, que por muchos conceptos y en muy diferentes sentidos pueden ejercer un influjo poderoso á que les da derecho su misma posición, no hay duda de que por lo menos se logrará contener el progreso del mal y hasta se conseguiría también aminorar sus proporciones que hoy son alarmantes.

Terminamos, pues, excitando el celo de las autoridades y de nuestros convecinos y esperando que todos reconocerán la necesidad de combatir ese nefando vicio que degrada, envilece y corrompe al individuo, destruyendo los fundamentos sobre que descansa el organismo social.

LA CUARENTENA.

Se entiende por cuarentena la estación forzada fuera del pueblo al que se ha llegado y la secuestro á que se someten en casos determinados las procedencias que han venido por mar, con el fin de asegurar, que dichas procedencias no lleven ningún germen contagioso y de destruir, por los medios prevenidos, los que ellos pudieran contener.

La palabra *cuarentena* indica que en su origen se sufría cuarenta días; pero después se ha aplicado esta palabra á toda comunicación, sea cual fuere el tiempo de su duración.

Se distinguen las cuarentenas, en cuarentenas de observación y cuarentena de rigor. Esta lleva consigo el desembarco y expurgo de las mercancías, y se purga necesariamente en un lazareto súa. La de observación puede hacerse en cualquiera de los puertos en que haya lazareto de tal naturaleza, sin desembarcar el cargamento.

Las cuarentenas son más ó menos severas, según las estaciones, la procedencia de los buques, los objetos susceptibles, de contagio ó no susceptibles, que formen parte del cargamento, la duración y las circunstancias del viaje.

La patente limpia es la primera circunstancia para que un buque no sufra cuarentena: así es que la nave que entre en el puerto con aquel documento en la forma referida, con buenas condiciones higiénicas y sin accidente sospechoso en el viaje, se admite desde luego á libre plática sin más que la visita y reconocimiento, á no ser que conste que en el punto ó puesto de donde procede el buque se ha desarrollado alguna enfermedad contagiosa.

Como medida de precaución son escepcion de la regla general las procedencias con patente limpia de los puntos de las Antillas y Seno Mejicano, de la Guaira y Costa Firme cuando los buques anclen de dichos puntos desde 1.º de Mayo hasta 30 de Setiembre: en este caso, á la llegada á nuestros puertos, hacen cuarentena de siete días las personas y buques. Los días se cuentan desde la entrada en el lazareto para las personas, y desde que termine la descarga los segundos.

Puede también sujetarse al trato de patente súa á los buques que traen la patente limpia, pero que su mal estado higiénico induce á sospechas.

Las naves que entran en los puertos con patente súa, sufren la cuarentena según la causa que lo motiva; si es la peste levantina, se les sujeta á una cuarentena rigurosa de quince días; si de fiebre amarilla ó cólera-morbo asiático, sin accidente á bordo durante la travesía, á una cuarentena rigurosa de diez días, y de quince cuando haya habido accidentes.

Los buques que salen de los puertos en los primeros treinta días después de haberse declarado oficialmente que ha cesado la parte en ella sufrida, se hallan sujetos á la respectiva cuarentena: y lo mismo sucede en los primeros veinte días si ha sido la fiebre amarilla ó el cólera-morbo asiático la enfermedad que se declaró terminada.

Las procedencias de los países inmediatos é intermedios notoriamente comprometidos, así de fiebre amarilla como del cólera-morbo asiático, tienen que sufrir una observación de tres días, sujetando al buque á las medidas higiénicas. Los días de cuarentena se entienden siempre de veinticuatro horas, empezándose á contar desde la hora en que el buque haya fundado en su consigna respectiva: si se presentase algún caso sospechoso durante la cuarentena, volverá á contarse desde el día en que desapareció toda sospecha.

Los Directores de Sanidad marítima, de acuerdo con las Juntas, están facultados para adoptar medidas cuarentenarias contra el tífus, viruela maligna, disenteria y otra cualquiera enfermedad importable.

Ninguna medida puede llegar al extremo de rechazar ó despedir un buque sin prestarle los auxilios convenientes.

Correspondencia.

Madrid 29 de Julio de 1883.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mío: el ardimiento de los partidos políticos no puede, se conoce, reposar un punto; y por eso ya que no hay córtes donde pelearse ni salón de conferencias donde discutir y murmurar, las peleas, discusiones y murmuraciones se van condensando en los periódicos en proporciones colosales.

Han comenzado esta nueva fase política dos papeles de poquísima importancia: *La Izquierda Dinástica* y *El Diario de la Tarde*, los cuales, por lo mismo quizá que valen poco, chillan sin tino y se dicen cada cosa que las conciencias liberales están alarmadas por el prestigio de la prensa.

Por su parte *El Porvenir* no deja de morder cuanto puede á Martos y compinches por el abandono en que han dejado á su antiguo camarada Zorrilla; y todo hace presumir que no echaremos

de menos los debates parlamentarios; porque *donde no hay harina todo es mohina*, y la harina de la prensa son los hombres políticos, que ahora se han ido con la música á otra parte.

Y sin embargo Romero Giron regresó ayer de Alhama: para andar al revés de todo el mundo. — Dicen que S. E. ha encontrado poco alivio en aquellos baños, y no sería inverosímil que su enfermedad sea, en vez de reuma, consecuencia de sus expediciones á Algete y á otros puntos parecidos; porque si nó las aguas de Alhama le hubieran puesto bueno.

El caso es que Romero Giron está ya en Madrid, y pudo asistir al último Consejo de la temporada celebrado anoche en el palacio de la presidencia.

Para ser el último, por ahora, no dejó el Consejo nada que desear. En él se acordó que mañana publique *La Gaceta* la nueva ley de policía de imprenta, según la cual quedarán suprimidas las penas de supresión y suspensión de los periódicos, sujetos estos únicamente á los tribunales ordinarios. — A dicha ley, acompañará, también por acuerdo del Consejo de ministros, un decreto indultando á la prensa de todas las causas pendientes y de todas las condenas que esté sufriendo. — Están de enhorabuena, pues, entre otros, *El Globo* y *El Cabecilla*.

Puede decirse que esto fué lo único importante del Consejo; lo demás se redujo al examen de algunos expedientes administrativos y de otros de indulto, que fueron denegados en su mayor parte; á la concesión del título de conde de San Juan de Violada á un Sr. Oliver, fundador de una colonia agrícola en Huesca, y á hablar del cólera y de las medidas sanitarias que el gobierno ha adoptado y debe adoptar.

Este último punto merecía mayor detenimiento, y parece que ocupó algún tiempo la atención de los ministros; pero nada ultimaron, indicándose solamente que es posible sean sometidas á cuarentena las procedencias de Inglaterra.

Doña Cristina, que llegó ayer á París, continuó anoche su viaje á España, y llegará el martes al Escorial como estaba anunciado. — Su viaje ha interesado vivamente á la mayor parte del pueblo de Madrid.

Por fin parece definitivamente resuelto el conflicto *Loren-Prendergast*; y hay que reconocer que el gobierno ha sido hábil dejando pasar tiempo, para que no se creyera que el relevo del capitán general de Cuba obedecía á imposiciones de nadie. Ya se ha hecho pública la dimisión de Prendergast, y ayer firmó D. Alfonso el decreto nombrando á Castillo para sustituirle. Hoy ha sido publicado en la *Gaceta*.

En los trabajos, que se dice, emplean algunos políticos para reorganizar el constitucionalismo puro y neto, parece que lleva la voz cantante el ex-alcalde D. José Abascal. Este desea, y siempre lo deseó, que Sagasta rompa la fusión desentendiéndose de los centralistas; pero, aunque muy amigo suyo el presidente del Consejo, una cosa es predicar y otra, mandar á paseo á Martínez Campos y Alonso Martínez, y aun al mismo conde Xiquena, con lo cual tal vez se contentaría el ex-alcalde.

Este se dispone á acompañar á Aguas Buenas, á D. Práxedes; y nada más edificante tratándose de dos amigos que han pasado juntos muchos tragos malos.

La lucha entre el *invencible* y la pantera, es de temer que se quede sin efecto. La *filantrópica*, digo, la *filantrópica* sociedad protectora de animales ha interpuesto su valimiento para que no se lleve á cabo un espectáculo tan repugnante y horrible.

La mayoría aplaudimos este acto de la sociedad, sin que esto sea aplaudirle á ella.

Y ya que salió á plaza la protectora de animales, bueno será advertir á los dueños de caballerías que lean la siguiente noticia que anda rondando por los periódicos y que considero un deber propagar.

«El magistrado de policía de Gibraltar, en vista de una denuncia presentada por un vigilante de la sociedad protectora de animales, ha castigado con la expulsión por tres meses á dos carboneros españoles, en cuyas acémilas se encontraron algunas mataduras.»

Después de leer esto, que me parece el colmo del ridículo, no sé qué decir.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

El cólera.

La *Pall Mall Gazette* dice que en el primer mes de epidemia en Egipto, desde el 24 de Junio á igual día del mes actual, han ocurrido 6.741 defunciones en 35 poblaciones. La mayor mortalidad ha correspondido á Damietta, 1.875, Mansourah 1.049, Chibin-el-Kulm 496 en doce días y el Cairo 1.794 en ocho.

El jedife ha visitado durante su permanencia en el Cairo, muchos coléricos y la enfermería inglesa de la ciudadela de Kars-Ain donde hay 17 atacados, y ha ofrecido al 35.º regimiento inglés su palacio de Ismailia para donde ha salido, despues de dejar en el Cairo 41 coléricos y de perder cinco soldados y un oficial.

En el ejército de ocupacion hay muchos individuos con síntomas coleriformes; en los hospitales se encuentra la décima parte del total de las fuerzas, pero como están sometidos á un tratamiento enérgico y á rigurosa higiene, es muy escaso el número de los que sucumben, y hasta ahora las diez defunciones ocurridas han sido determinadas por el cólera tifoideo, que por razon de su intensidad y agudeza es el más mortífero, el que ataca principalmente á los árabes.

Los convalecientes van á ser enviados á la isla de Chipre.

Las tropas egipcias enviadas á Port-Said con objeto de establecer el cordón sanitario para preservar del contagio á las poblaciones del Canal, han llevado el cólera, del que están atacados cinco soldados, habiendo muerto uno en Nefiche.

Lo mismo ha sucedido con las inglesas: tres soldados han muerto en Suez, y el regimiento que acaba de acampar en El-Guirs se halla contaminado.

Los comités europeos pueden hacer muy poco, porque se lo impide la inercia del gobierno. Es ya casi seguro que el ministerio será sustituido por otro de cuya presidencia se encargará Riaz-Pachá, en cuyas condiciones se confía mucho.

Hé aquí ahora las últimas noticias que ha comunicado el telégrafo:

El Cairo 28.—Fallecieron ayer en esta capital 277 personas, sin contar las defunciones en los hospitales, cuyo boletín no se recibió; 132 en Sherbin y seis en Ismailia, entre ellas cuatro soldados ingleses.

En las provincias que lindan con la del Cairo aumenta el cólera.

Los habitantes de Suez y de Ismailia han protestado contra la llegada de tropas inglesas contaminadas.

San Petersburgo 28.—El gobierno ha tomado medidas severas para impedir la entrada en los puertos del Mar Báltico á todas las procedencias del Egipto que no hayan estado en cuarentena.

En cuanto á las procedencias del Norte de Africa, tendrán que someterse á una inspeccion sanitaria.

Lisboa 28.—El *Correo de la noche* publica un enérgico artículo pidiendo que España y Portugal tomen medidas severas para impedir que se propague el cólera.

UN CUADRO DEL SEÑOR IZANGORENA.

Hemos tenido el gusto de ver un magnífico cuadro que acaba de terminar nuestro querido amigo y paisano el distinguido pintor D. Martin Izangorena, pensionado por la Excm. Diputacion de Navarra.

Este hermoso lienzo que varia por completo de los que hasta ahora ha ejecutado dicho señor; consiste en una *marina*, en la más genuina y estricta acepcion que en pintura tiene ese vocablo. Representa una balandra navegando sobre una mar ligeramente rizada en donde se refleja el azul del cielo que se apercibe entre girones de caprichosas nubes.

El Sr. Izangorena, al pintar únicamente cielo y agua en un lienzo de grandes dimensiones, ha buscado de propósito dificultades con las que solo los verdaderos artistas pueden luchar, y ha salido de ellas victorioso.

En ese trabajo el cielo, lo mismo que la mar denota un concienzudo estudio del natural; esta tiene tal transparencia, tan exacta entonacion que produce una ilusion completa, siendo singularmente diáfana la tonalidad general del cuadro.

Al contemplar aquella navicilla que ve las desplegadas se dirige mar adentro, reflejando su negra quilla en las inquietas ondas acuden á la mente aquellos versos:

*¡Alla va la barca!
¡Quién sabe do va!*

Y cuesta trabajo separar la vista de aquel lienzo que en medio de su sencillez encierra tan grande poesia!

Enviamos nuestro entusiasta parabien al Sr. Izangorena por su hermoso cuadro, y se la damos tambien á la Diputacion foral por la inteligente proteccion que presta á las artes.

Exterior.

Alemania.

—En Berlin se cree probable que despues de la entrevista de los emperadores de Alemania y de Austria en Ischl, el primero tendrá otra con el rey de Italia, constituyendo el acto una especie de ratificacion de la triple alianza no escrita, pero no por eso ménos efectiva, sobre que tanto se ha tratado hace algunos meses.

—Anuncia un periódico que algunos oficiales de la Academia militar de Inglaterra han estado examinando y estudiando hace pocos días los campos inmediatos á Metz, y que esto mismo se ha observado en los dos años anteriores.

—Al gran propagandista de las instituciones de ahorro, Schulze-Delitsch, muerto hace poco, se le vá á levantar una estatua en Berlin. La comision ejecutiva del proyecto acaba de constituirse con los personajes más ilustres de Alemania. Entre ellos están el burgo-maestre de Berlin, M. de Forckenbeck, el profesor Virchow, MM. Bennigsen, Hobrecht, Rickert, el célebre historiador Mommsen, y el novelista Spielhagen.

—Tambien se trata, y se realizará sin duda el proyecto, de erigir otra estatua á Lutero, pero hay que luchar con dificultades nacidas de la oposicion tan enérgica que muestran los católicos.

—Ha llegado á Berlin el ministro plenipotenciario de Prusia cerca del Vaticano Mr. Schloezer.

Operacion quirúrgica importante.

El director del Hospital Mayor de Bolonia, Mr. Ruggi, ha hecho dias pasados una operacion que interesa vivamente á la ciencia.

Tratábase de una mujer de veintisiete años, en la cual el doctor Ruggi habia advertido todos los síntomas de una afeccion tuberculosa en el pulmón derecho, y concibió el propósito de sacar dicho órgano á la parte exterior para operarlo.

Consintió en ello la enferma y la operacion se llevó á cabo en dos horas y media, durante las cuales el doctor Ruggi cortó todo el lóbulo superior y parte del intermediario del pulmón derecho. El éxito coronó esta atrevida operacion y la enferma se hallaba en los días siguientes al de la operacion en un estado relativamente satisfactorio.

España y Méjico.

Un telegrama de la Agencia Fabra espedito en Nueva-York con fecha 28 dice lo siguiente:

El *Galveston News* anuncia que el ministro plenipotenciario de España en Méjico ha sido llamado por haberse negado el gobierno mejicano á pagar su deuda á España.

Lo mismo participan desde Paris, añadiendo que se teme que esto ocasione una ruptura entre ambas potencias.

El calor en Nueva-York.

Dice *Las Novedades* de Nueva-York del 11 de Julio.

—«El pueblo de este Estado y de gran parte del país, estenuado por la temperatura tórrida de la primera mitad de la semana, ha comenzado á respirar desde el domingo y ha reanudado tranquilamente sus quehaceres, sus escursiones y pasatiempos, dejando á las familias de las víctimas—numerosísimas, sobre todo entre la poblacion infantil,—el triste recuerdo y los dolorosos comentarios que han de sugerirles los sufrimientos de aquellos días.

Hombres, mujeres y niños han caido anonadados en las calles, muertos unos casi repentinamente y siendo conducidos otros á los hospitales, donde no son pocos los que hoy sufren todavía de los efectos del calor.

El favorable cambio de la temperatura, por la misma rapidez, vino á aumentar tambien el número de enfermos.

Se comprende—y ello es buena prueba de las malas partidas que este clima puede jugarlos,—sabiendo que el sábado más de un millon de personas se tostaban en esta ciudad con el termómetro de 98°, y que en menos de veinticuatro horas marcaba el mercurio 63°, un descenso de 35°.

El número de defunciones fué el sábado de 214, sólo en Nueva-York, y de ellas los niños fallecidos formaban un total de 125. Haga nuestra suerte que se pase el verano sin la repeticion de tan crueles experiencias.»

Estadística curiosa.

Hasta ahora estas curiosidades minuciosas de la estadística, han sido exclusivamente del dominio de los ingleses; pero se ha visto que hay en España quien no cede en paciencia y serenidad á los de la Gran Bretaña.

Tomando por unidad la posiclon de palabras contenidas en una cuartilla despues de traducir

los signos taquigráficos, ha habido persona, que ha calculado día por día ó sesion por sesion el número de cuartillas que se han consumido en el discurso de cada senador, y á la vez con estos antecedentes hace constar además el número de veces que los padres graves de la alta Cámara han hecho uso de la palabra, y la cifra de las sesiones en que lo han hecho.

Un periódico de Madrid publica un estado demostrativo de lo que acabamos de decir y por él sabemos que el senador Sr. Garcia Barzanallana, por ejemplo, ha hablado 140 veces en 46 sesiones, pronunciando palabras suficientes para llenar 2445 cuartillas; que el Sr. Ruiz Gomez, que habló 50 veces en 22 sesiones, pronunció las palabras que caben en 2486 cuartillas: *et sic de cæteris.*

Los dos señores citados son los que más palabras han pronunciado, aun que otros han hecho uso de la palabra muchas más veces que ellos.

Gacetillas.

Han llegado á esta capital comisiones de los ayuntamientos de Viana, Mendavia, Lodosa y Olite para tratar cerca de S. E. la Diputacion asuntos de interés para dichos municipios.

En Betelu se celebró el domingo en la Capilla contigua al establecimiento balneario una solemne funcion á la que asistieron tomando parte en la solemnidad gran número de bañistas. El Reverendísimo Sr. Obispo de Avila, que allí se encuentra, celebró el Santo Sacrificio y dirigió á los fieles una breve y hermosa plática. Muchos de los bañistas recibieron de manos del venerable Prelado la SAGRADA COMUNION mientras otros contribuian á la solemnidad del acto cantando algunas letrillas con acompañamiento de armonium.

Los cultos de que damos cuenta, dejarán grato recuerdo en el ánimo de cuantos los presenciaron.

En la noche del 28 del actual fué herido gravemente con arma blanca un sugeto de San Martin de Unx por un convecino suyo. El agresor ha sido detenido y puesto á disposicion del Juez de primera instancia de Tafalla.

Ha regresado de Lodosa, á donde le obligaron á trasladarse asuntos de familia, nuestro particular y estimado amigo el diputado provincial D. Antonio Baztan.

Ante una regular concurrencia se verificó anteayer en la plaza de toros la cuarta funcion de la compañía, acróbata *Vasco-navarra*, saliendo el público satisfecho de la variedad de los números del programa y de la precision y seguridad con que todos los artistas especialmente la funámbula Agustini ejecutaron los difíciles y arriesgados ejercicios que se habian anunciado.

En la noche del 26 del actual fué herido gravemente con arma blanca un jóven de Obanos por un convecino suyo, siendo detenido el agresor.

Ha sido hallado en el rio de Santa Cruz de Campezu (Alava), el cadáver de una mujer, que resultó ser una vecina del pueblo de Acedo, la cual se dedicaba á la mendicidad y cuya muerte se cree ha sido ocasionada al ir á beber agua ó á lavar algunas de sus ropas.

La corrida de toros verificada en Tudela con motivo de las fiestas de Santa Ana y en la que se lidiaron seis reses de la ganaderia del Sr. Alaiza, de aquella ciudad, parece dejó bastante que desear por varios conceptos. El ganado fué muy desigual, habiendo tenido que retirarse el quinto toro, el cual así como el suplente y el sexto no reunia las condiciones necesarias para la lidia.

Los viticultores franceses no cesan de elevar exposiciones á su gobierno pidiendo proteccion para poder sostener una ventajosa lucha con los vinos que se exportan de España é Italia.

Los que más se distinguen en estas peticiones proteccionistas, son los viticultores del departamento L'Herault; pues no pasa ni una semana, sin que algun gremio ó cámara sindical adopte algun acuerdo referente á este particular.

Varios señores concejales, entre ellos el señor alcalde, acompañados del secretario del ayuntamiento y del arquitecto municipal, pasaron el domingo al valle de Olla con objeto de explorar los manantiales desde donde se trata de surtir de aguas á esta capital.

Al recorrer el áspero terreno que rodea á los manantiales el Sr. Alcalde tuvo ia desgracia de resbalarse recibiendo en una pierna una contusion segun se dice, leve.

Nos alegraremos de que así sea y de que nuestro particular amigo el Sr. Garcia Echarrri se restablezca pronto y por completo.

Y celebraremos tambien que se presente cuanto antes el anteproyecto de ese viaje de aguas; que queremos ver realizado en breve plazo.

Procedentes de Castilla, han llegado á esta capital 320 reses de ganado lanar las cuales han sido reconocidas por el veterinario y declaradas útiles para el consumo.

Por no reunir las condiciones higiénicas necesarias, se prohibió anteayer la venta de un carnero que habia sido sacrificado con ese objeto.

Nuestro colega local «El Ateneo» dice que «entre algunas personas ilustradas de esta capital, se agita la idea de celebrar en el próximo otoño unos juegos florales, por el estilo de los que tienen lugar en varias provincias españolas.»

Se halla vacante la plaza de farmacéutico de Mendavia dotada con 623 pesetas por suministrar los medicamentos necesarios á 100 familias pobres y á los acogidos en el hospital de dicha villa.

A las once de la mañana del día 12 de Agosto se verificará en la sala consistorial de Ujué la venta en subasta de 90 arrobas de lana churra, bajo el tipo de 62 reales por arroba.

Desde el año 1869 en que apareció la historia de Nuestra Señora de Lourdes por Enrique Lasserre, se han hecho de esa preciosa obra más de cien ediciones, y ha sido traducida en todas las lenguas, hasta en japonés y en árabe.

Otro nuevo libro del mismo privilegiado autor, *Los episodios milagrosos de Lourdes*, ha sido acogido tambien con gran entusiasmo por el público.

El Gobernador de Salamanca ha publicado una circular prohibiendo terminantemente el lenguaje blasfemo.

Leemos en «El Correo Español» de Orán que el día 14 del corriente, en la ciudad de Sidi-bel-Abbes, se trabó, por insignificante motivo, una verdadera batalla entre soldados franceses y alemanes y españoles, que sirven en la legion extranjera, resultando tres muertos y varios heridos.

Por la via de los Estados-Unidos dicen de la Habana que las partidas de bandoleros, cuya aparicion en las provincias de Cienfuegos, Santa Clara y Matanzas hemos anunciado, continúan cometiendo fechorias. La principal parece que es la capitaneada por un tal Carlos Agüero. Los robos se verifican en pleno día, lo mismo en los caminos que en las propiedades. La guardia civil habia conseguido matar á algunos bandidos.

Cultos religiosos.

Martes: San Ignacio de Loyola fundador.
En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y se reserva á las ocho.
En las Descalzas: continúa el novenario de Santa Ana despues de la Misa conventual.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo nuevo	3'87 »	21'77 »
Cebada nueva	1'83 »	10'40 »
Habas duras	2'82 »	15'86 »
Trigo vendido 173 dobles decálitros, equivalentes á 123 robos.		

Anuncios preferentes.

Anuncio.

El día 26 del mes actual desapareció del monte de El Pueyo un macho, propiedad de don Angel Aoz, vecino del mismo, quien desea saber su paradero.

Señas del macho.

Edad 9 años, castaño, bajete, grueso, tripón y de cola muy larga. Tiene cortada una oreja y está recién esquilado.

LEJÍA FÉNIX.

¡Gran invento del día!

Para colar y lavar la ropa, blanquear tejidos, quitar manchas, fregar vasijas etc. etc.

SIN NECESIDAD DE JABON.

Gran economía de trabajo, tiempo y dinero, 70 por 100.

Máquinas de lavar (Legiadoras) de todos tamaños y precios.

Depósito por mayor y menor, Calle Nueva núm. 30.

LIO. UJIDACION

Sigue con rapidez asombrosa, la de toda clase de TEJIDOS existentes en el comercio titulado,

GRAN BAZAR ECONÓMICO

Mercaderes, 23. - Pamplona

Ocasión.

Acaba de llegar á esta poblacion una buena partida de los renombrados quesos de Alzania y Urbia, cuyos términos están situados en las alturas de los montes divisorios de Gipúzcoa y Alava, desde los cuales se divisa el eminente santuario de Nuestra Señora de Aránzazu.
La aceptación de estos quesos es tan grande, que hasta las fondas y hoteles de Madrid se surten de los mismos.

GRAN DEPÓSITO calle Mayor 56 y belena de la de la Pellegería 7, casa de D. Estéban Arnedo.

FUNDICIONES DE HIERRO

Y

FÁBRICA DE ACERO DEL BIDASOA.

Los accionistas de esta Sociedad, que quieren tomar parte en una empresa particular para construir edificios destinados á habitaciones de obreros, y enterarse de las circunstancias especiales que recomiendan tal proyecto, pueden significarlo á esta Gerencia desde esta fecha, hasta el dia diez del mes próximo de Agosto.

Vera 29 de Julio de 1883.—El Director Gerente, *Juan Cancio Mena.*

A los cazadores.

En la calle de Zapatería número 50, en competencia á los de otras fábricas y con garantía se venden: el cartucho de fuego central, calibre 16 á 11 reales ciento; el de Lefauchaux de igual calibre á 8 reales y los tacos á 1,40 reales ciento.

PARA LOS ZAPATEROS.

En el taller de D. Pantaleon Hernandez, calle de San Anton, núm. 56, se necesitan operarios que sepan cumplir con su obligacion; especialmente en obra para caballeros, donde se les asegura trabajo para todo el año.

Habitacion.

Hay vacante una que reúne muy buenas condiciones, en la calle de Navarrería, núm. 19, piso 3.º
Informarán en la tienda de cerería de la casa núm. 1 de la misma calle.

AVISO A LOS CAZADORES.

En la armería de Antero Michelena calle Mayor núm. 19, se encuentra un gran surtido de armas de fuego de todas clases y sistemas de escopetas y demás equipos y útiles de un cazador, rifles con dos juegos de cañones, pistolas y revolvers de última novedad, cartuchos desde siete reales y medio en adelante y así todo á precios muy baratos.

Tambien hay escopetas muy superiores desde mil trescientos reales á dos mil.

VENTA DE CASAS EN PAMPLONA.

A voluntad de su dueño se ponen en venta las casas números 43 y 45 de la calle de los Mártires de Cirauqui antes San Anton de esta ciudad, bajo el tipo de 25000 pesetas las dos. La primera de estas casas tiene un gran pozo.

No tienen gravámen ninguno y su titulación se halla inscrita en el registro de la propiedad.

Para el acto de la subasta se señala el dia cuatro de Agosto próximo y hora de las doce, en la Notaría de D. Leandro Nagore.

VENTA DE TIERRAS.

A voluntad de su dueño se pondrán en venta, en subasta extrajudicial, cinco heredades de pan

traer radicantes en los términos de esta ciudad, que componen 53 robadas y media y producen 55 robos de trigo de renta anual, bajo el tipo de 15.000 rs. pagaderos al firmarse la Escritura.

El remate tendrá lugar el dia 16 de Agosto próximo viniente á las doce en la notaria de don Leandro Nagore.

Por acuerdo de su propietaria, el dia 8 de Agosto próximo á las 12 se celebrará subasta extrajudicial para la venta de las casas números 25 y 27 de la calle de los Mártires de Cirauqui, llamada antes de San Anton, en la ciudad de Pamplona; y de dos fincas urbanas, un corral, una huerta y 65 fincas rústicas, sitas en jurisdiccion del lugar de Esparza, y dos fincas rústicas más en el de Galar, en tres distintos lotes por el orden que van designadas y bajo de los tipos de 17.005 pesetas el primero, 39.414 pesetas 75 céntimos el segundo y de 44.309 pesetas 50 céntimos el tercero, teniendo lugar el acto en la Notaría de D. Jnan Irurozqui, calle nueva núm. 14, donde existen de manifiesto los títulos de propiedad inscritos y las condicion que se han de regir en la subasta.

El telegrafo.

Madrid 50, 9, 50 n.
Pamplona 50, 11, 15 n.

4 por 100 amortizable. 75,40
4 por 100 perpétuo 65,90
Billetes hipotecarios de Cuba. 95,15
Banco de España. 283,00

Se ha suicidado el representante de España en Washington.

Un terremoto destruyó á Casamicciola (Nápoles) sepultando mil personas.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia.

le he concedido mi perdon. ¿No es verdad que D. Felipe tiene un corazon excelente, y que todos sus extravios proceden de su buen corazon?

—Es un mozo muy bueno, muy franco y muy sencillo.

¡Ah! y esta daga tirada aquí por los suelos, qué significa? añadió el anciano conde clavando los ojos alternativamente en el arma y en su hija.

—Todo lo se, padre mio: todo lo se.

—¿Y eso es todo lo que te ha confesado Felipe?

—¿Pues qué más, Dios mio? preguntó asustada Catalina.

—¿Cabe más por ventura? Yo preguntaba sencillamente si de nada más le remordia la conciencia. Es una pregunta de costumbre... entre confesores.

—Felipe ha dicho que se marcha... á deshacer yo no se qué enredos.

—¡Ah! ¿Conque tambien anda en enredos?—No hay duda; él es! murmuró el conde con rabia.

—Quería... diré mejor, quiso en un momento de delirio, romper las treguas, proseguir la guerra.

—Mucho, mucho me alegro.

—¿De qué os alegráis?

—De su conversion, y arrepentimiento, y hasta de que se haya marchado de aquí; porque... hija mia, de todos modos la boda tenia que suspenderse.

—¡Tenia que suspenderse! No lo entiendo.

—Pues nada tienen de oscuras mis palabras: quiero decir que estuviere ó no Felipe en el alcázar, tenia que suspenderse la boda.

—¿Por qué? preguntó Catalina con inquietud.

—Porque... ¿por qué...? Porque la Reina lo manda: dijo el conde de repente, y como si acabase de tomar una resolucion.

—¡La Reina! ¿Y por ventura se opondrá la Reina á nuestro enlace?

—¡Cál! La Reina no se opondrá, ni puede oponerse: el conde

—¡Guárdeos Dios! gritó al partirme Pablo de Zúñiga.

—«Y á vos y á Vianal hasta que caigais en nuestras manos, le respondi yo sofocado de rabia.»

—¡Oh! Teneis razon, Cárlos de Artieda, sonada ha de ser la venganza que tomemos; y os juro que alguien que yo me sé, ha de oír esas últimas palabras ántes de su muerte: dijo el conde de Lerin. Pero vamos adelante. En Losarcos al ménos encontrariais á Diego Martinez de Meneses, que acababa de tomar posesion á nombre mio...

—¡Bien informado estais, voto á bríos, de lo que pasa, señor condestable...!

—Pues qué, ¿tambien en Losarcos?

—En Losarcos tambien.

—Mirad que he recibido un pliego sellado, con las armas de Diego Martinez de Meneses.

—Es claro: Diego Meneses ha caído prisionero, ha sido desarmado, y...

—¡Conque tambien esa villa!

—Esa villa, como todas; porque el plan ha sido general, tan vasto como el nuestro.

—¡Vaya...! ¡Tiene chiste la ocurrencia de haberme molido á recaditos, y avisos, y mensajes todo el dia! exclamaba el conde de Lerin con sonrisa venenosa: vamos... no puedo quejarme: hánme dado á conocer las firmas de todos los alcaldes y gobernadores del mariscal... autógrafos importantes, que tendré presentes toda mi vida. Afortunadamente el mariscal está en el alcázar... y juntos podremos reirnos de...

—¿Qué está aquí D. Felipe?

—Sí, aquí está el mariscal, y voy á darle las gracias por sus donosas ocurrencias.

—¿Y casado ya?

—No, todavia no, repuso el conde sosegadamente: y por cierto que me acomoda esta tardanza; pues ántes de entregarle la mano de mi hija, será preciso que me apresure á contestar á los alcaldes, cuyos avisos he recibido...

SECCION DE ANUNCIOS.

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

VIUDA DE CONRADO GARCÍA.

PIANOS.

Deseosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder á tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfaccion de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada coleccion de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figuran como notables por su incomparable fabricacion, los de *Raynard y Maseras*, conocidos por «los Erard españoles» y *Kaps* de Dresde (Alemania) célebres en el mundo artístico por su *resonador*.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id. clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

Pianos á cilindro.

Garantía completa, precios económicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalajes.

Representación exclusiva de varias fábricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: Viuda de Conrado García, Paseo de Valencia número 36, Pamplona.

— 518 —

—¡Contestarles, ¡vive crispo! ¿De qué modo?

—Remitiéndoles la cabeza del mariscal D. Felipe de Navarra.

La soberbia fábrica de los ambiciosos proyectos del conde de Lerin, acababa de ser demolida: nunca en mejor ocasion pudo nadie decir que habia fundado castillos en el aire. Iban llegando desbandados sus guerreros; sin armas unos, aporreados otros, desmedrados todos, clamando venganza y maldiciendo la perfidia del mariscal, nunca más inocente, como sabe el lector, nunca más ageno á las intrigas que se le atribuian.

Cárlos de Artieda tenia razon en asegurar que el plan de los contrarios era tan vasto como el del conde, y que si tiempo no les faltaba, por diligencia y escrúpulos no dejarian de oponerse á que en manos de los beamonteses cayera una sola almena del mariscal.

Los emisarios de Lerin eran recibidos en todas partes con muestras de sumision y respeto á las órdenes que traian; pero no bien ponian el pié dentro de la fortaleza, considerábaseles prisioneros. Entónces los alcaldes ó gobernadores extendian un parte, y tal vez obligaban al jefe beamontés detenido, á que tambien lo firmara, ó le cojian la espada, estampando el sello del pomo; y un soldado desconocido llevaba este documento al castillo de Lerin, rebentando el caballo para ganar las albricias del afortunado conde, que en un dia recobraba cuanto habia perdido en diez años de guerra.

Debe decirse en honor de mosen Pierres de Peralta, que suponen ser autor de semejante industria, que despues de algunas horas de encierro, dió suelta á los prisioneros, que humildes y cabizbajos volvieron á los Estados del caudillo beamontes.

Por lo mismo que este, en el hecho de apresurarse á tomar posesion de todas las fortalezas en un dia, se mostraba suspicaz, desconfiado y aun contrario al espíritu de los contratos celebrados; por lo mismo que tenia merecida semejante burla,

— 519 —

le escoció más que otra alguna. Habia caido en la trampa dispuesta por él para sus enemigos.

Entró, sin embargo, tranquilo en el aposento de su hija, con su eterna y casi maquinal sonrisa de mal agüero buscando como el zorro de la fábula, el ciervo por cuyas astas se habia de encaramar y salir de aquella sima.

Con una sola mirada registró toda la cámara, y de cólera se pusieron blancos sus lábios, al ver que D. Felipe no estaba al lado de la bella desposada.

Estó no obstante, preguntó con voz dulce y sosegada:

—¿Y el mariscal, hija mia?

—El mariscal... contestó Catalina un tanto confusa: no sé cómo decirlos...

—¿Que ha salido?

—Que vendrá luego.

—¿Conque se ha partido? repuso el conde alzando la voz.

—Sí, padre mio, pero nada temais.

—¿Quién te ha dicho que yo puedo temer?

—Es que lo se todo: acaba de confesármelo.

—¡Acaba de confesártelo! dijo D. Luis clavando en su hija una mirada penetrante, como la del águila, y siniestra y falsa como la de la hiena: ¿luego hace poco que ha salido de aqui?

—En este mismo instante.

—¡Bueno! ¡bueno! exclamó el conde, y se salió del aposento.

Al cabo de algunos minutos volvió con la misma expresion en el rostro; pero sin que en él se advirtiese notable diferencia, parecia más claro si es posible decirlo así.

—Vamos á ver, dijo anudando la conversacion: ¿qué te ha confesado tu futuro esposo?

—¡Todo, padre mio, todo!

—¡Todo! Eso es muy vago: todo puede ser una interminable cadena de crímenes, y puede ser una niñería.

—¡Oh! no hagais pasar á vuestra hija querida por la vergüenza de repetirlo: vos le habeis perdonado, y yo tambien